
NOVEDADES BIBLIOGRÁFICAS

Camacho Solís, Manuel, *Cambio sin ruptura*, México, Ed. Alianza Editorial. 1994, 143 pp.

Este es uno de los libros que más expectativas ha propiciado su publicación, ya que está precedido del rumor y publicación de unas supuestas "memorias", donde el ex-jefe del DDF, ex-secretario de Relaciones Exteriores y ex-comisionado para la paz en Chiapas, habría dado "detalles" de sus experiencias en y con el poder.

Sin embargo, *Cambio sin ruptura* no es un libro anecdótico, es una propuesta que busca impulsar el cambio democrático del sistema político mexicano; por ello es sumamente valioso —porque es una propuesta con posibilidades—, y encara los principales problemas a los que se enfrenta la estructura del poder.

Manuel Camacho expresa de la siguiente manera una síntesis de su pensamiento político: "Gobernar México exige dar al país una conducción y un rumbo para que no se rompan los equilibrios y para que se genere un movimiento que, al

responder a las principales necesidades y reclamos, consolide nuevas bases políticas y establezca mejores equilibrios. Gobernar es velar, es preveer. Gobernar es imprimir un rumbo a una realidad dura. Hacer todo lo posible —y hasta más— "para traducir las aspiraciones sociales en cambios de la realidad".

Camacho Solís apela a la competencia política plena para garantizar la estabilidad, pugna por una agenda de cambios que permita en forma ordenada establecer en México, entre 1995 y el año 2000, un sistema democrático que evite los conflictos violentos. De no conseguirse un cambio bajo agenda, el régimen político podría cerrarse propiciando mayor violencia, con lo que la población rechazaría las posibilidades de transformación política y se paralizaría la economía al verse amenazada la estabilidad.

Evidentemente, el *Cambio sin ruptura* de Manuel Camacho no será del agrado de muchos, algunos lo subestimarán, otros le darán diversas connotaciones según sus intereses, pero lo que es un hecho es su lectura obligada, ya que sin lugar a dudas procede de una de las mentes más lúcidas que han combinado la práctica académica y las responsabilidades del ejercicio del poder.

Castañeda, Jorge G., *Sorpresas te da la vida... México, 1994*, México, Ed. Aguilar, Colección Nuevo Siglo, 1994, 173 pp.

Este es un relato de los principales sucesos que nos ha tocado vivir en 1994.

Sorpresas te da la vida... México, 1994 es una aproximación explicativa de los rumbos que han tomado la política y la economía ante los acontecimientos inéditos de los últimos 50 años.

Castañeda da cuenta de la mal lograda esperanza de todos los últimos presidentes de México: terminar "bien" o al menos pacíficamente su mandato, ya que el final del periodo de gobierno de Carlos Salinas de Gortari parece haber estado supeditado al "maleficio mexicano".

El autor nos comparte sus expectativas por lograr la democratización de México por la vía electoral, narra sus apreciaciones sobre los acontecimientos de Lomas Taurinas y la muerte trágica de Luis Donaldo Colosio. También nos hace partícipes de lo observado aquel histórico 12 de mayo, donde la sociedad mexicana se paralizó para ver —atestiguar—, en la poderosa pantalla mágica, el primer debate entre contendientes por la Presidencia de la República.

Jorge G. Castañeda también da cuenta del Grupo San Ángel (del cual es fundador), considerándolo como un efectivo instrumento para

impulsar la transición a la democracia en México.

Este es un libro apasionante, su autor fija su postura política y desde ahí reclama la definición de los demás; es un texto que busca contribuir a entender las "sorpresas" que trajo consigo el último año del sexenio de la solidaridad.

EZLN, *Documentos y comunicados. 1º de enero-8 de agosto de 1994*, Prólogo de Antonio García de León, Crónicas de Elena Poniatovska y Carlos Monsiváis, México, Ed. Era, Colección Problemas de México, 1994.

Este texto es en realidad un documento testimonial de los comunicados del Ejército Zapatista de Liberación Nacional y constituye una recopilación sumamente interesante, ya que a manera de cronología detalla cada uno de los momentos del levantamiento armado que ha sacudido a México a partir del 1º de enero de 1994.

Los documentos contenidos en este libro dan cuenta del proceso de negociaciones entre el EZLN y el Comisionado para la Paz en Chiapas, Manuel Camacho Solís. Asimismo, se relata el proceso de consulta a las comunidades indígenas del territorio zapatista.

La recopilación de las palabras y los escritos del subcomandante Marcos y el CCRI (Comité Clandestino Revolucionario Indígena) dan cuenta del acontecimiento po-

lítico más importante que el sistema político mexicano haya vivido en los últimos 25 años.

Elena Poniatovska y Carlos Monsiváis aportan sus comentarios y experiencias de su encuentro con ese otro México, con "El Jaguar de la Noche", como lo denomina García de León, y enriquecen este libro que, sin duda, formará parte de la bibliografía de todos los estudiosos del último cuarto del siglo XX mexicano.

El fenómeno chiapaneco seguramente necesitará de soluciones políticas alejadas por completo de las soluciones autoritarias; conocer el pensamiento de estos "nuevos zapatistas" y de ese singular personaje que es el "subcomandante Marcos", ayudará a aportar iniciativas novedosas partiendo de las mismas peticiones del grupo armado y de la lacerante realidad de nuestra frontera sur.

Los personajes de este episodio nacional quedan retratados y sujetos al análisis no únicamente de los especialistas, sino de todos aquellos dispuestos a conocer el origen y desarrollo de lo que algunos han denominado "la revolución posmoderna" o "la primera revolución del siglo XXI".

Fuentes, Carlos, *Nuevo Tiempo Mexicano*, México, Ed. Aguilar, Colección Nuevo Siglo, 1994, 211 pp.

"Cito en una página de este nuevo

tiempo mexicano a Jules Michelet: Un pueblo tiene derecho a imaginar su futuro. Yo añadiría que tiene, también, derecho a imaginar su pasado: no hay futuro vivo con un pasado muerto".

Así empieza Carlos Fuentes el prólogo a su espléndido libro *Nuevo tiempo mexicano*, síntesis de su gran pasión por la historia de México, de su anhelo explícito de querer entender los diversos acontecimientos que nos han convulsionado en 1994.

Para Fuentes es importante hacer un recorrido por la "memoria y la esperanza", contenidos en nuestra cultura y decantados por los siglos, para entender el significado de "los nuevos tiempos", de 1994, "el año que vivimos en peligro".

Con singular narrativa, el autor nos remonta a las eras de los antiguos "Cuatro Soles" para introducirnos a este "Quinto Sol", "Sol de Movimiento", de cambios y transformaciones, de un "nuevo tiempo" —el de la democracia—, el del libre comercio —con el TLC—, el de la violencia —que irrumpió el 1º de enero en Chiapas y nos impactó con los asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu.

Carlos Fuentes, profundo conocedor de las culturas mexicanas, nos construye el diario de un año peligroso (1994), dejándonos los textos con la redacción original del momento, como fueron publicados por la prensa.

En un apéndice se da cuenta del

diálogo (epistolar) de un guerrillero (el subcomandante Marcos) y un novelista (Fuentes), al tiempo que nos emociona con un texto final, narrado con la cadencia de una sinfonía, donde expresa su inmensa pasión por México y su confianza de que los nuevos tiempos mexicanos serán los tiempos de la transición a la democracia.

Rodríguez Araujo, Octavio (coord.), *Reflexiones al futuro*, México, Ed. Colegio Nacional de Ciencias Políticas y Administración Pública, A.C., 1994, 199 pp.

Texto que conmemora los 20 años del Colegio Nacional de Ciencias Políticas y Administración Pública, A. C. y donde exponen diversas tesis los miembros del Consejo Consultivo de dicho Colegio.

- Raúl Cardiel Reyes, reflexiona sobre el próximo orden mundial.
- Alejandro Carrillo Castro escribe sobre la soberanía estatal y las distintas modalidades de su ejercicio.
- José Chanes Nieto aborda la reforma del Estado y la dimensión deseable de la Administración Pública en México.
- Pablo González Casanova hace un "cuadro de control teórico de análisis y programas" como él mismo subtitula su ensayo: "Hacia las tres democracias".
- Enrique González Pedrero desarrolla las variaciones sobre el

tema gobernabilidad y democracia.

- Elena Jeannetti Dávila se refiere a la investigación administrativa pública como inversión política y social redituable.
- Horacio Labastida incursiona en su ensayo sobre las "Élites intelectuales en la historia de México".
- Ignacio Pichardo Pagaza reflexiona sobre la necesidad de mejorar la formación de los administradores públicos en México.
- José Francisco Ruiz Massieu expone la transición acotada: el caso de Chile.
- Pedro G. Zorrilla Martínez escribe sobre la relación entre el desarrollo social y las relaciones Estado y sociedad.

Los artículos contenidos en las *Reflexiones al futuro* son una aportación interesante, ya que combinan experiencias académicas y desempeño público, reflexionando sobre las necesidades político-administrativas de nuestra sociedad.

Uvalle Berrones, Ricardo, *Los nuevos derrotados de la vida Estatal*, México, Ed. Instituto de Administración Pública del Estado de México, A. C., 1994, 143 pp.

En este texto el autor "incursiona en la racionalidad que distingue al Estado contemporáneo, por tanto analiza y explica el papel y misión de éste en una época de profundos cambios y transformaciones, don-

constituye un proceso a todas luces desahable e irreversible”.

Uvalle Berrones aborda diversos aspectos vinculados a los fenómenos de integración económica y de transformación política gestados en diversos Estados, haciendo énfasis en el impacto que los cambios han generado en los individuos y en el accionar de la estructura administrativa y de gobierno de las diversas naciones.

El autor también señala acertadamente las nuevas herramientas técnicas que hay que desarrollar y poner en práctica ante las necesidades y retos que se presentan a las

administraciones públicas de la época actual.

Para las administraciones federal, estatal y municipal, esta obra contribuye de manera fundamental a replantear los problemas que las acciones de gobierno deben enfrentar y resolver con eficacia. Asimismo expone alternativas concretas de solución a las complejas situaciones presentadas por una sociedad mexicana diversificada en lo económico, plural en lo social y cada vez más participativa en lo político.

Horacio Perea Reyes